



Operación *Deliberate Force*

FERNANDO DE LA CRUZ CARAVACA
Comandante de Aviación

INTRODUCCION

La operación "Deliberate Force" fue una campaña aérea ofensiva ejecutada por fuerzas de la OTAN contra objetivos seleccionados del Ejército servo-bosnio (BSA) en Bosnia-Herzegovina, durante el periodo comprendido entre el 29 de agosto y el 14 de septiembre de 1995. Aunque la operación se realizó como respuesta inmediata al bombardeo del BSA sobre el área segura de Sarajevo el 28 de agosto de 1995, hubo varios

acontecimientos previos que condujeron a dicha acción.

CAUSAS QUE MOTIVARON LA OPERACION

En los meses inmediatamente precedentes a la operación "Deliberate Force" iba creciendo la idea de que era necesario ir dando ciertos pasos para poder utilizar a las fuerzas aéreas de la OTAN como una herramienta eficaz contra las amenazas del BSA, por un lado, hacia el personal de Na-

ciones Unidas (NU) desplegado en Bosnia-Herzegovina y, por otro, para establecer las áreas seguras dada su demostrada obstinación en impedirlo.

Los principales acontecimientos que motivaron esta situación fueron:

—La violación del "alto el fuego" negociado por el antiguo presidente de USA J. Carter en mayo de 1995.

—El incremento de la actividad de misiles antiaéreos (SAM), con la consiguiente amenaza a los aviones de la OTAN y cuyo resultado fue el derribo de un F-16 de USA el 2 de junio de 1995, poco después de que la operación "Deny Flight" cumpliera su tercer año.

—La caída de las áreas seguras de Srebrenica y Zepa en manos del BSA.

—El aumento de la amenaza que condujo a la retirada de la ONU de Gorazde.

PLANEAMIENTO

Como resultado de todos estos hechos, en vista de la amenaza que esta situación suponía para la seguridad de las Fuerzas de la ONU y a las áre-



José Clemente Esquerdo

as seguras, se iniciaron conversaciones dentro de ONU y también entre representantes de ésta y OTAN, especialmente dirigidas a evaluar este incremento de la amenaza.

Dichas conversaciones se basaron en la Resolución 836 de la ONU (UNSCR 836 de 4 de junio de 1993) por la que se daba la autorización para "... llevar a cabo, bajo la autoridad del Consejo de Seguridad y sujeto a la estrecha coordinación con el Secretario General y UNPROFOR, todas las medidas necesarias, mediante el uso del poder aéreo, sobre y alrededor de las zonas seguras... ..para apoyar a UNPROFOR en el cumplimiento de su mandato". El resultado de las mismas se materializó en una serie de decisiones y acuerdos sobre cómo la OTAN ayudaría a la ONU en ese cometido.

La Conferencia de Londres de 21 de julio de 1995 supuso el aviso de OTAN a los serbios de Bosnia de que cualquier ataque al área segura de Gorazde se encontraría con una "sustancial y decisiva respuesta".

Las siguientes decisiones del Consejo del Atlántico Norte (NAC), del 25 de julio y del 1 de agosto de 1995, definieron qué tipo de amenaza a Gorazde podría motivar una respuesta de protección de OTAN a la misma y luego, extender esa protección a las áreas seguras de Sarajevo, Tuzla y Bihac. La continua coordinación entre OTAN y los representantes de la ONU culminaron con la firma de un Memorandum de Entendimiento (MOU) entre FC UNPF y CINCSOUTH el 10 de agosto de 1995. Este MOU detallaba las condiciones específicas para la iniciación de ataques aéreos por parte de OTAN y proporcionaba las indicaciones necesarias a COMAIRSOUTH para que desarrollara un plan aéreo conjunto y una lista de objetivos asociados al mismo. Dicho plan se entregaría posteriormente a CINCSOUTH y FC UNPF para su aprobación.

Coincidiendo con dichas conversaciones, se completó en el Cuartel General de AIRSOUTH el desarrollo de los planes de contingencia para atacar,

planes que habían comenzado varios meses antes con el nombre de "DEAD EYE". Estos planes se ejecutarían en el caso de que se solicitasen ataques aéreos. El Area de Responsabilidad (AOR) estaba dividida en dos zonas de acción (ZOA) "NORTHWEST" y "SOUTHWEST". De tal forma que, "DEAD EYE NORTHWEST" y "DEAD EYE SOUTHWEST", cuando se ejecutasen combinadamente, estarían específicamente designados para degradar seriamente el Sistema de Defensa Aérea Integrada (IADS) y el Mando y Control (C2) del BSA, así como asegurar la superioridad aérea en el AOR. Mientras que cuando se realizasen separadamente su finalidad sería la de preceder a la ejecución de otros planes de contingencia que se desarrollasen en la respectiva ZOA.

Por otra parte, al mismo tiempo, los militares encargados del planeamiento en el Cuartel General de la 5ª ATAF desarrollaron planes de contingencia de ataque, específicos para defender cada aérea segura (por ejemplo el

Zonas de acción



nombre asignado al plan para la defensa de Sarajevo era Operación "Bouton D'Or"). De los objetivos a atacar que se establecían en todos esos planes se confeccionó una completa lista de objetivos sobre los que realizar los ataques aéreos en Bosnia-Herzegovina, que fue aprobada por OTAN/ONU en el MOU del 10 de agosto de 1995.

Todos estos planes y la lista de objetivos fueron aprobados por CINCSOUTH y FC UNPF el 4 de agosto de 1995. Adicionalmente, el emplazamiento de la Fuerza de Reacción Rápida (RRF) en Bosnia-Herzegovina el 24 de julio fue el resultado de un acuerdo escrito posterior entre COMAIRSOUTH y COMD UNPROFOR, el 17 de agosto de 1995, en el que se establecían los procedimientos para la coordinación entre las fuerzas aéreas y terrestres.

EJECUCION

El bombardeo del BSA sobre Sarajevo el 28 de agosto cumplió las condiciones fijadas para la iniciación de ataques aéreos, según el párrafo 10b del MOU del 10 de agosto, el cual específicamente se refería a los ataques directos y sobre las áreas seguras. Después de las consultas entre CINCSOUTH y FC UNPF, se le ordenó a COMAIRSOUTH comenzar los ataques aéreos una vez se confirmase la seguridad del personal de tierra de ONU y OTAN. Este requisito previo se alcanzó el 29 de agosto de 1995 a las 22:00 horas "z". Esa misma noche se lanzaron ataques aéreos que alcanzarían sus objetivos justo después de las 00:00z del día 30 de agosto y continuaron hasta las 20:00z suspendió la campaña ofensiva, en cumplimiento del acuerdo escrito por el que los serbo-bosnios (BSA) retirarían sus armas pesadas de la zona de exclusión de Sarajevo y permitirían el libre acceso a la ciudad. Previamente, los ataques aéreos se habían suspendido el día 1 de septiembre tratando de conseguir ese acuerdo, pero al no ser posible lograrlo, el día 5 de septiembre se reanudaron.

Durante los 17 días de campaña:

—Se volaron un total de 3.546 salidas.

—Se lanzaron 1.026 bombas.
—Se atacaron 338 objetivos individuales.

La campaña aérea fue complementada con el fuego coordinado de la Artillería de la RRF, que demostró ser muy eficaz al mantener al BSA bajo constante presión, especialmente entre los ataques aéreos y cuando la meteorología los demoraba.

Los días que los ataques estuvieron suspendidos, se mantuvo la presencia aérea en la AOR las 24 horas con misiones CAP (Patrulla Aérea de Combate), CAS (Apoyo Aéreo Cercano), RECCE (Reconocimiento), AEW (Alerta Temprana en el Aire), ELINT (Inteligencia Electrónica) y AAR (Reabastecimiento en vuelo). Además, en este periodo, estaban alertados "paquetes" de aviones para efectuar ataques en cuanto se ordenase con sus respectivos objetivos asignados.

Finalmente, el 20 de septiembre de 1995 a las 20:00 los representantes de la ONU confirmaron que el BSA aceptaba las condiciones del acuerdo y los ataques cesaron.

CONSECUENCIAS

El éxito de la operación puede medirse de muchas formas, pero los resultados se pueden concretar desde dos puntos de vista. Por una parte, desde el militar, atendiendo exclusivamente a la operación:

—Primera vez, desde su creación,

que fuerzas OTAN se emplean en combate.

—Primera vez que fuerzas alemanas entran en combate desde la II Guerra Mundial.

—Primera vez que se emplean los TLAM (Tomahawk) en el teatro de operaciones desde que comenzó el conflicto.

—Gran porcentaje de armamento inteligente empleado.

Por otra parte, con un enfoque más global, contrastando la finalidad de la operación con la situación general del conflicto:

—Se consiguió que no se hicieran más ataques sobre Sarajevo por parte de los serbo-bosnios, como el que motivó la operación "Deliberate Force" matando a 38 personas.

—Los serbo-bosnios retiraron sus armas pesadas de la zona de exclusión de Sarajevo (demandado por la ONU hacía mucho tiempo).

—Se pudo hacer llegar la ayuda humanitaria a Sarajevo (por aire y tierra).

—Las fuerzas en conflicto se reunieron a negociar para conseguir la paz en toda la región.

Por todo lo comentado, se puede afirmar que el eficaz empleo del poder aéreo ha sido una vez más decisivo, logrando el éxito que todos esperaban y permitiendo albergar la esperanza de una próxima solución al conflicto según el desarrollo de las operaciones aprobadas como consecuencia del plan de paz firmado en Dayton.

PARTICIPACION ESPAÑOLA

La elevada profesionalidad de los pilotos españoles participantes en la operación, así como la del personal de apoyo que ha colaborado en el desarrollo de la misma, se ha puesto de manifiesto con los excelentes resultados conseguidos. Se han realizado un total de 141 salidas, de día o de noche, de las que 102 son de EF-18 y 39 son vuelos de apoyo (KC-130) para reabastecer a los cazas. Por otra parte, se han lanzado misiles HARM (únicos aviones aparte de los de USA) y bombas GBU (guiado láser) consiguiendo los resultados esperados a pesar de la adversa meteorología en la zona durante los días de la operación ■